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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
18 января Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 

местами изморозь, туман, 
на дорогах – гололедица.

19 января  

Ветер переменный, 2-7 м/с, 
в утренние часы изморозь, 

туман, на дорогах – гололедица.
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Посередине зимы

  ЦИФРА .

Юные таланты
Ежегодно во всем мире 
17 января отмечают 
День детских изобре-
тений.

Луи Брайлю исполнилось 
всего 15 лет, когда он создал рельефно-точечный 
шрифт для слепых. Фруктовое мороженое на 
палочке придумал 11-летний ребенок, который за-
был зимой на улице стакан с газировкой и ложкой.

В Алтайском крае получил известность дет-
ский технопарк «Кванториум.22». В феврале 
2018 года ученик технопарка представил на 
Балтийском научно-инженерном конкурсе 
проект умного перевозчика для людей с огра-
ниченными возможностями.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

374 -
  
   

Недавно список социально ответственных 

и социально ориентированных работодате-
лей Алтайского края пополнили еще семь: 
стоматологическая поликлиника и станция 
скорой медицинской помощи г. Рубцовска, 
управление ветеринарии по Павловскому 
району, ДЮСШ и комплексный центр со-
циального обслуживания населения из 
Троицкого района, Новичихинская детская 
музыкальная школа, Ключевская средняя 
общеобразовательная школа № 2.
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  ЭКОНОМИКА .

  ГЛАВНОЕ .
Алтай, предлагай!

В 2019 году снова профинансируют программу под-
держки местных инициатив в Алтайском крае. Сумма 
составит 118 млн рублей.

Благодаря этому проекту жители региона могут сами 
предлагать объекты для ремонта или благоустройства и 
контролировать ход работ.

По информации краевого Заксобрания, в 2017 году из 
регионального бюджета на программу выделили 50 млн 
рублей. Власти заметили, что люди активно участвовали, и 
в 2018 году финансирование увеличили до 100 млн рублей. 
Еще больше населенных пунктов смогли построить новые 
детские и спортивные площадки, отремонтировать объекты 
инфраструктуры.

Как рассказал председатель АКЗС Александр Романенко, 
на 2019 год средств выделили еще больше. Собран целый 
пакет заявок. Сейчас идет их отработка.

Вернулся 
из Антарктиды

В январе 2018 года флаг Алтайского края был поднят на 
флагштоке в районе станции «Прогресс» в рамках работы 
63 антарктической экспедиции. Накануне, 14 января, флаг 
вернули в Барнаул с сертификатом о том, что он побывал 
на южном материке.

Теперь он будет храниться в краевом управлении молодежной 
политики и реализации программ общественного развития 
среди других экспонатов, сообщает пресс-служба губернатора.

Идея собрать флаги и привезти их в Антарктиду принадле-
жит директору научно-информационного центра «Полярная 
инициатива» Никите Куприкову. Свои флаги для установки 
передали более 50 регионов.

В 2020 году мир будет отмечать 200-летие открытия Ан-
тарктиды.

Алёна ИВАНОВА

Новые ледовые дороги
В Алтайском крае официально открыты уже восемь 

ледовых переправ. Их оборудование осуществлялось с 
соблюдением всех норм: лед очищен от снега, проложена 
дорога, определены длина и ширина переправы, грузо-
подъемность, установлены знаки.

Накануне две ледовые дороги появились в Советском 
районе через реку Катунь (с. Шульгинка – п. Амурский, 30 
тонн) и в Шелаболихинском – через реку Обь (с. Шелаболи-
ха – с. Новообинцево, 10 тонн). Ранее были открыты шесть 
переправ через реку Обь: в Быстроистокском (с. Быстрый 
Исток – с. Акутиха, грузоподъемность 3 тонны), Каменском 
(Островная – г. Камень-на-Оби, 5 тонн), Калманском (село 
Калманка – село Усть-Алейка, 10 тонн), Шелаболихинском 
(село Шелаболиха – село Иня, 2,5 тонны) и Усть-Пристанском 
(с. Вяткино – с. Клепиково, 10 тонн; село Усть-Чарышская 
Пристань – село Чеканиха, 10 тонн) районах.

В ГУ МЧС по краю особо подчеркивают, что безопасное 
движение по льду возможно только по прошедшим соответ-
ствующее освидетельствование переправам. Во всех других 
местах выезд на лед опасен.

Напомним, выход транспортных средств на лед за пре-
делами организованных и прошедших техническое освиде-
тельствование ледовых переправ запрещен. За нарушение 
предусмотрен штраф от 100 до 1000 рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Бассейн 
станет современным

В Славгороде идет капитальный ремонт бассейна 
«Дельфин». На проведение работ направят порядка 
58 млн рублей.

Объект включен в краевую адресную инвестиционную 
программу по капремонту на 2018 – 2019 годы. Первый транш 
составил 16 млн рублей.

После общестроительных работ там займутся отоплением, 
электричеством, водоснабжением, канализацией и пожар-
ной сигнализацией. Планируется установить современную 
систему вентиляции, для поддержания нужной температуры 
в любое время года. Кроме того, рабочие утеплят кровлю 
здания и фасад. Чашу бассейна должны окончательно от-
ремонтировать к 1 декабря 2019 года.

Также в «Дельфине» будут созданы условия для посетите-
лей с ограниченными возможностями здоровья.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Ветер южный, 3-8 м/с, 
местами изморозь, туман, 
на дорогах – гололедица.
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Государство и бизнес
Делегация Алтайского 
края принимает участие 
в Гайдаровском экономи-
ческом форуме.

Регион на ежегодной между-
народной научно-практической 
конференции в области эконо-
мики представляют губернатор 
Виктор Томенко, заместитель 
председателя правительства, 
министр экономического разви-
тия Павел Дитятев, заместитель 
председателя правительства 
Иван Кибардин, министр циф-
рового развития края Евгений 
Зрюмов и министр сельского хо-
зяйства Александр Чеботаев. 15 
января Виктор Томенко принял 
участие в пленарных заседаниях 
форума. А 16 января он высту-
пил на деловом завтраке по теме 
«Государство и бизнес на пути 
цифровой трансформации аг-
ропромышленного комплекса».

Отметим, что в рамках дело-
вой программы форума обсуж-
даются экономическая ситуация 
в России и мире, здравоохране-
ние, инновации, применение 
цифровых технологий, государ-
ственное управление, развитие 
территорий и другие вопросы.

Ряд важных заявлений уже 
прозвучал. В частности, нужно 
снижать давление на бизнес. Гла-
ва Правительства РФ Дмитрий 
Медведев подчеркнул, что уже 
через год необходимо сократить 
число проверок, перепроверив 

нормативные акты. Там многое 
устарело.

– Я посмотрел, например, в 
сфере санитарно-эпидемиоло-
гического регулирования есть 

требование «о проверке высоты 
смеси яиц при приготовлении 
омлета». Ну таких абсурдных и, 
казалось бы, уже странных тре-
бований в общем предостаточ-

но, и надо просто что-то с этим 
делать, – сказал он. Эта задача 
может быть решена с помощью 
механизма так называемой ре-
гуляторной гильотины. В чем 
она заключается? Все те ранее 
действующие положения актов, 
которые содержат обязательные 
требования и которые не будут 
специальным образом одобрены 
или изменены, автоматически 
утрачивают силу.

Как сообщает сайт «Первого 
канала», на форуме активно об-
суждается реализация майского 
указа президента.

– Сегодня за всеми видами 
государственной социальной 
помощи обращаются лишь 
около 20% малоимущих граж-
дан. Это свидетельствует, что, 
как правило, у нас социальную 
поддержку получают не те, с 
одной стороны. С другой сто-
роны, наверное, недоступность 
тех сервисов, которые сегодня 
предоставляют гражданам ин-
формацию о социальных услу-
гах, – рассказала вице-премьер 
Татьяна Голикова.

На форуме прозвучали и пер-
вые данные по эксперименту 
с налогом для самозанятых. 
За две недели зарегистриро-
вались больше восьми тысяч 
человек, что в Министерстве 
финансов считают хорошим 
показателем.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

Новая техника приходит в хозяйства края.

НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ДЕНЬ И ЧАСЫ В ЯНВАРЕ
21 (11-14)
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Его специалисты обслуживают дороги в 
десяти районах края, таких как Косихин-
ский, Кытмановский, Тогульский, Зарин-
ский, Ельцовский и другие, всего 3146 ки-
лометров автотрасс, на которых работают 
сегодня 235 единиц разнообразной снего-
уборочной техники: грейдеры, КамАЗы, 
бульдозеры различных наименований.

По словам руководителя предприятия 
Сергея Сивца, новогодние каникулы до-
рожники провели, как водится, на трассе, 
но прошли они без особых осложнений и 
авралов. Были в это время и небольшие 
аварии, сходы автомобилей с трассы, но 
ничего серьезного. Дала погода отдохнуть 
в это время и автолюбителям, и дорожни-

кам, которые работают сегодня в кругло-
суточном режиме. В зависимости опять 
же от погодных условий.

Другое дело – начало зимы, в конце 
ноября и начале декабря в крае прошло 
два именуемых ледяными дождя (когда 
после осадков плюсовая температура рез-
ко меняется на минусовую). И для того 
чтобы убрать затем гололед на трассах, 
специалистам пришлось использовать 
значительную часть песко-соляной смеси 
из заготовленных ими к началу сезона 9115 
тонн. Сейчас ее запасы на предприятии 
активно пополняются на случай внеш-
татной ситуации.

– Впереди февраль и март, самый сложный 
отрезок работы у нас в крае в период зимнего 
содержания дорог, – говорит Сергей Сивец. 
– Начнутся снежные заносы, но поскольку 
опыт работы у нас уже немалый, мы к этому 
готовы. Делаем снегозадержание по полям, 
там, где у нас продуваемые участки дороги. На 
федеральной трассе установлено 2,5 километра 
снегозадерживающих заборов плюс забор 
в 200 метров на подъезде к селу Малахово 
в Косихинском районе. Готовы к надувам, 
передувам, будем, как всегда, поддерживать  
дороги в надлежащем состоянии.

(Окончание на 2 стр.)

Снежная часть года только-только перевалила на свою вторую поло-
вину, прошли без особых сюрпризов природы новогодние праздники, но 
работы у тех, кто обеспечивает безопасное и бесперебойное движение 
по нашим автомобильным трассам, по-прежнему хватает – в одном из 
мощнейших подразделений «Алтайавтодора» – Северо-Восточном ДСУ.

Александр Бойков: «Зима как зима».Запасы реагентов пополняются.Евгения Гущина.

Вихри снежные крутя...
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Резидент «Сколково» 
– барнаульское науч-
но-производственное 
предприятие «Лосев» 
проводит апробацию 
инновационного проек-
та, который победил 
в российском конкурсе 
РЖД, посвященном уве-
личению безопасности 
железнодорожных пе-
реездов.

Специалисты компании 
оборудовали железнодорож-
ный переезд в Новосибирске 
дополнительной световой 
индикацией, которая за счёт 
специальных линз формирует 
сложные световые формы.

Практика ДТП показала, 
что выезд автомобилей на не 
оборудованный шлагбаумом 
железнодорожный переезд на 
запрещающий сигнал семафо-
ра – не редкое явление. Осо-
бенно часто это происходит в 
ночное время. Зимой разметка 
на дорожном полотне почти 
не видна из-за снега и грязи. 
Установка шлагбаумов на всех 
переездах – дело затратное. 
«Лосев» подошел к решению 
задачки с другой стороны: те-
перь на одном из переездов, не 
оборудованном шлагбаумом, 
предупреждает об опасности 
ярко-красная «завеса», которая 
хорошо видна с двух сторон 
переезда, причем даже в са-
мых экстремальных погодных 
условиях. Срок службы тако-
го устройства более 50 тысяч 
часов.

Мы поинтересовались у 
директора по развитию ком-
пании Сергея Алексеенко, 
почему площадкой для апро-

бации изобретения выбран 
Новосибирск, а не Барнаул.

– Мы бы оборудовали же-
лезнодорожный переезд и в 
Барнауле, но все это непросто, 
поскольку требует массы со-
гласований с ГИБДД, с раз-
ными отделами служб РЖД, 
– пояснил он. – Не хотелось 
тратить время на согласова-
ния и еще устанавливать все 
за свой счет. Для компании, 
которая живет на гранты, это 
непомерный труд. Нам пошли 
навстречу в Новосибирском 
территориальном управлении 
Западно-Сибирской железной 
дороги, узнали о нас через газе-
ту «Гудок». В настоящее время 
рассматривается вопрос уста-
новки подобного устройства 
на территории Барнаула. Нам 
пообещало поддержку Мин-
экономразвития Алтайского 
края. Надеемся, что мы смо-
жем оборудовать в Барнауле 
хотя бы пешеходный переход.

По словам Сергея Алексе-
енко, после апробации све-
тильника должно начаться 
его опытное внедрение за 
счет средств РЖД, а затем 
серийное производство. Это 

один из путей дальнейшего 
развития компании. Есть и 
другие задумки.

– Продолжается сотрудни-
чество с компанией «АвтоВАЗ». 
В декабре была встреча с пред-
ставителями международно-
го альянса Renault – Nissan 
– Mitsubishi, – сообщил Сер-
гей. – Презентовали им свой 
проект. Ведем переговоры с 
АвтоВАЗом о взаимовыгод-
ном сотрудничестве в части 
разработок и производства по 
автомобильной светотехнике. 
Изучили всю электронику мо-
дели «ЛАДА Веста» и сделали 
некоторые усовершенствова-
ния, провели лабораторные ис-
пытания, они заинтересовали 
АвтоВАЗ. Внедрение в произ-
водство – долгий процесс, так 
как большие компании бюро-
кратизированы, но думаю, что 
в конечном итоге получится. 
Также готовим презентацию 
для компании «КамАЗ».

Возможно развитие фирмы 
«Лосев» в сторону производства 
медицинской светотехники 
(операционные светильники, 
освещение зубопротезных ка-
бинетов и так далее). Предпри-

ятие изучило международные 
стандарты и усовершенствова-
ло некоторые образцы, сделав 
светильники в три раза эко-
номичнее. При уменьшении 
мощности яркость остается 
той же, зато цена изделия 
уменьшается.

Рассказал Сергей Алексе-
енко и о более глобальных 
проектах.

– Стремились попасть в 
«Сколково» не только из-за 
налоговых льгот (отсутствие 
НДС, налога на прибыль, на 
имущество), это площадка для 
продвижения бизнеса. Одно 
дело – мы, как компания, на-
пишем письмо с предложе-
нием своих услуг крупному 
государственному концерну, 
другое – если письмо придет из 
«Сколково». В этом случае его 
обязаны будут рассмотреть.

По словам директора по раз-
витию «Лосева», цель менедже-
ров «Сколково» – вывести ком-
панию на глобальные проекты, 
выполнив свои KPI (ключевые 
показатели эффективности). 
Чем больше компаний разви-
вается, тем выше их статус и 
статус «Сколково» в целом.

– Когда мы заходили на 
эту площадку, у нас была 
одна специализация – ав-
томобильная светодиодная 
светотехника. Но поскольку 
данное оборудование легко 
трансформируется для других 
отраслей, это только привет-
ствуется. При этом нам еще 
нужно научиться зарабаты-
вать, чтобы выжить. В скором 
времени мы заключим договор 
акселерации, по которому в 
«Сколково» нас будут продви-
гать в оборонно-промышлен-
ный комплекс. Рулежно-по-

садочные фары у вертолетов 
и самолетов,  прожекторы 
на кораблях сделаны на реф-
лекторах. Все это громоздкое 
и дорогостоящее. Мы можем 
продемонстрировать усовер-
шенствованные образцы не из 
стекла, как это было принято 
раньше, а из пластика, также 
создать сложные световые фор-
мы. Уже есть опытные образцы 
некоторых изделий, которые 
компания может предложить 
ВПК, – отметил Сергей Алек-
сеенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В таком же состоянии, 
по замечанию министра 
транспорта Алтайского края 
Александра Дементьева, 
должны находиться все доро-
ги в нашем регионе, посколь-
ку к их зимнему содержанию 
ответственные за это люди 
начали готовиться еще летом. 
Сейчас уже начал действовать 
контракт, по которому на 
зимнее и летнее содержание 
дорог края в 2019 году пред-
усмотрено 2,4 миллиарда ру-
блей. Уже привычных для тех, 
кому приходится путешество-
вать по региону, масштабных 
ремонтов, реконструкций и 
строительства значительных 
участков дорог в нынешнем 
году наблюдаться практиче-
ски не будет. А выделенные 
средства пойдут на нанесение 
дорожной разметки, установ-
ку недостающих или смену 
отслуживших свое дорожных 
знаков и т. д.

Рассказывая журналистам 
о том, какая ситуация скла-
дывалась на дорогах края в 
прошедшие зимние месяцы, 
Александр Дементьев отме-
тил напряженную работу 
дорожников в Ельцовском 
и Змеиногорском районах, 
связанную с прохождениями 
циклонов, когда приходилось 
ограничивать движение боль-
шегрузного транспорта для 
предотвращения сложных 
ситуаций. Самый большой пе-
ребой в движении транспорта 
был зафиксирован на дорож-
ных серпантинах Чарышского 
района – он составил десять 
часов. Однако как только поя-
вился какой-то просвет в небе, 
дорожники взялись за дело 
и быстро восстановили дви-
жение. Пока что достаточно 
мягкая и малоснежная зима 
позволила в прошлом году 
обойтись без разворачива-
ния пунктов обогрева для 
людей, хотя к такой ситуации 
нужные специалисты были 
готовы.

– Нам бы хотелось, чтобы 
погода была такая же, как в 
новогодние праздники, – го-
ворит Александр Дементьев. 
– Но какая она будет, по такой 
и будем работать. В случае 
необходимости привлечем 
дополнительные средства,  
есть возможность переди-

слоцировать людские силы 
и ресурсы техники для реше-
ния сложных ситуаций, если 
они будут возникать.

Сегодня у нас на зимнем 
содержании дорог в крае за-
действовано более тысячи 
единиц техники, на данный 
момент использовано уже бо-
лее 40 тысяч тонн песко-со-
ляной смеси. Снежная зима 
или нет – это только один из 
ее факторов. Есть еще ветер, а 
значит, снегоперенос, нужно 
выходить его убирать, чтобы 
обеспечить проезжее состоя-
ние на дорогах.

Усиливается контроль за 
качеством работ на дорогах, 
поскольку бывают случаи,  
когда этот процесс слабо ор-
ганизован, а значит, неэффек-
тивен. Скажем, прошла ком-
плексная дорожная машина, 
распределила песко-соляную 
смесь, следом идет грейдер 
и всё убирает… Такие вещи 
недопустимы, и мы с этим бо-
ремся. Кураторы выезжают на 
место, составляют необходи-
мые документы, применяют 
штрафные санкции для тех, 
кто работает в таком вот ре-
жиме.

Как отмечает региональ-
ный координатор дорожной 
инспекции Общероссийского 
народного фронта Евгения Гу-
щина, дороги регионального 
значения в крае находятся се-
годня в нормативном состоя-
нии. Однако, по ее словам, на 
сегодняшний момент есть по-
требность выделения допол-
нительного финансирования, 
для того чтобы дорожники 
не испытывали дефицита 
средств при содержании до-
рог. Что же касается уборки от 
снега дорог муниципальных, 
то у представителей народно-
го фронта имеются замечания 
к администрациям городов 
Бийска, Заринска, Рубцовска 
и частично Барнаула. Основ-
ные – по поводу заваленных 
снегом тротуаров.

– Зима как зима, – подыто-
живает беседы на дороге води-
тель шнекороторной машины 
Александр Бойков. – Работа 
как обычно. Анекдот про двор-
ника знаете? Сколько снега 
выпало – столько и греби. Вот 
и у нас так же. Дело знакомое, 
привычное, справляемся.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

  НОВОСТИ .

  НОВАЦИИ .
Время светлых идей

Посередине зимы

Серьёзный рост тарифов
Председатель АКЗС Александр Романенко поручил прове-

рить обоснованность тарифов на вывоз мусора в Славгороде.
В начале 2019 года спикеру поступило обращение на эту тему 

от депутатов Славгородского горсобрания. Тариф на человека 
за мусор четвертого класса опасности в Славгородской зоне 
составляет 113,43 рубля. В Барнауле – 66,82 рубля, в Заринской 
зоне – 41,93 рубля.

Вызвало беспокойство и двукратное повышение тарифов на 
самовывоз ТКО. В прошлом году тариф для населения составлял 
266 руб./1 куб. м, а сейчас – 767,46 руб. для четвертого класса 
опасности, говорится на сайте краевого парламента.

«Начала работу новая система сбора ТКО, а на совете по вза-
имодействию мы определялись – в новом году будем держать 
на контроле ход реформы. Надо понять, отчего в Славгороде 
тарифы на вывоз мусора выросли больше чем вдвое, является ли 
обоснованным такое решение», – сказал Александр Романенко.

Обращения по данному вопросу уже направлены от депутатов 
АКЗС в антимонопольную службу и управления по регулиро-
ванию цен и тарифов.

Алёна ИВАНОВА

А законна ли рубка?
Вырубка деревьев в Бийском дендропарке стала поводом 

для волнения горожан. Многие местные жители задались 
вопросом: а законно ли это, ведь деревья выглядят вполне 
здоровыми?

Но обеспокоенных граждан успокоил директор предприятия 
«Леспромэкспорт» Данила Голотвин, который вместе с «Бийским 
рабочим» помог разобраться в ситуации.

«В Заречье, в дендропарке, подходит к завершению рубка 
ухода, – пояснил он. – Работы согласованы с Бийским лесхоз-тех-
никумом, который следит за территорией».

Он также добавил, что поводов для волнения нет, ведь релик-
товые деревья не трогают, а убирают лишь те, которые больны, 
искривленные или мешают росту молодняка.

К слову, в «Леспромэкспорте» поблагодарили бийчан за не-
равнодушие, они готовы пояснить, по каким причинам убрано 
то или иное дерево.

Подготовил Влад ГЕРАСИМОВ

(Начало на 1 стр.)

Заместитель председателя 
Правительства – руководи-
тель Администрации губер-
натора и Правительства 
Алтайского края Виталий 
Снесарь в интервью «АП» рас-
сказал о задачах обновленной 
исполнительной власти ре-
гиона.

– Виталий Владимирович, каким 
был 2018 год с точки зрения ка-
дровой политики в Алтайском 
крае? Какими событиями он 
запомнился на муниципальном 
уровне?

– В 2018 году в Алтайском крае 
продолжилось обновление муни-
ципального уровня власти. В регионе 
количество муниципальных обра-
зований – одно из самых больших 
в стране, поэтому идет постоянная 
ротация кадров на муниципальном 
уровне в силу разного рода причин – 
объективных и субъективных. Либо 
заканчиваются сроки полномочий, 
либо люди принимают решение об 
изменении профиля деятельности, 
переезде. Поэтому так или иначе каж-
дый год происходит достаточно се-
рьезное обновление муниципального 
уровня управления. Уходящий год 
не стал исключением.

В 2018 году новые главы приступи-
ли к работе в Славгороде, в Шипунов-
ском, Панкрушихинском, Бийском 
районах. На пост главы Красногор-
ского района был переизбран Андрей 
Вожаков. Одно из примечательных, 
на мой взгляд, событий – выборы 
главы администрации города Зме-
иногорска: эту должность теперь 
занимает Алла Шевская.

Одной из задач ближайшего вре-
мени является организация выборов 
главы Курьинского района. Осенью 
2018 года эта должность стала вакант-
ной после ухода Вячеслава Ковшова, 
сейчас идет подбор кандидатов.

В прошедшем году кадровый со-
став обновлялся и на уровне посе-
лений. В соответствии с законода-
тельством Российской Федерации в 
единый день голосования 9 сентября 
были избраны 46 глав и 365 депута-
тов сельских и городских поселений.

– Ощущается ли в Алтайском 
крае кадровый голод при подбо-
ре и назначении руководителей 

органов власти регионального 
уровня?

– Как вы знаете, в 2018 году было 
проведено значительное обновление 
кадрового состава в органах власти 
Алтайского края. После того как в 
сентябре на всенародных выборах 
губернатором Алтайского края был 
избран Виктор Петрович Томенко, 
одной из важнейших задач ста-
ло формирование нового состава 
Правительства Алтайского края и 
структуры органов власти региона. В 
решении столь серьезных и сложных 
задач нет готовых рецептов: пойти 
куда-то и взять готового кандидата 
на руководящий пост. К тому же хо-
рошие кадры везде, что называется, 
нарасхват. В целом состав органов 
власти сформирован, но вакантными 
пока остаются должности двух из 
девяти заместителей председателя 
правительства края. При этом все 
министерства и ведомства укомплек-
тованы руководителями и сегодня 
уже полноценно работают. Чтобы 
завершить решение всех кадровых 

вопросов, глава региона Виктор Пе-
трович Томенко продолжает непре-
рывно контактировать по вопросам 
подбора претендентов – ежедневно, 
практически 24 часа в сутки. При 
поиске квалифицированных, пол-
ностью готовых к работе специали-
стов топ-уровня рассматриваются и 
кандидаты, которые получили до-
статочный управленческий опыт 
в других регионах страны.

Кто сказал, что в правительстве 
региона должны работать только 
знакомые нам персоналии? А если 
говорить о знании специфики Алтай-
ского края, то квалифицированный, 
подготовленный к определенному 
профилю деятельности человек смо-
жет за какое-то время войти в инфор-
мационное поле, чтобы понимать 
основные взаимосвязи и принципы 
работы в регионе.

– На ваш взгляд, установит ли 
глава региона некие критерии 
оценки работы правительства?

– Требования со стороны губерна-
тора к работе руководителей орга-

нов власти в целом для нас понятны. 
Любое управленческое решение не 
должно ухудшать положение дел в 
курируемых отраслях и не может 
ущемлять права граждан – жителей 
Алтайского края. До настоящего 
времени глава региона не давал 
конкретных поручений о подго-
товке перечня критериев оценки 
эффективности работы правитель-
ства края, но думаю, что исходя из 
предыдущего опыта работы Викто-
ра Петровича формализованные 
показатели для каждого уровня и 
каждого направления работы могут 
появиться, причем в ближайшее 
время.

– Тем не менее по заседаниям 
правительства заметно, что 
при новом губернаторе подходы 
к работе поменялись. Глава ре-
гиона требует от подчиненных 
высказывать свою точку зрения 
и активно ее защищать. Члены 
правительства готовы рабо-
тать в таком формате?

– Надо признать, что требования, 
которые публично высказываются 
главой региона, те вопросы, которые 
задаются, и сама атмосфера на засе-
даниях – все другое. Очевидно, что 
правительство уже не будет работать 
по старинке, руководители должны 
перестроиться, заставить себя быть 
более активными в доказывании сво-
ей точки зрения. Причем приводить 
аргументы нужно не закулисно, не 
в разговоре один на один или в слу-
жебных записках. Виктор Петрович 
требует публично отстаивать свою 
позицию, вносить предложения и 
изменения уже по ходу изложения 
основного вопроса докладчика. Это 
общение – живая материя, которая 
создается здесь и сейчас.

– Какие задачи конкретно перед 
вами поставил губернатор?

– Перед нами стоит задача, озву-
ченная на предпоследнем заседании 
правительства региона о реализа-
ции национальных проектов. Как 
вы знаете, президентом России 
определены базовые задачи, над 
решением которых в 2019 году на-
чали работать органы власти всех 
уровней. Конечным результатом 
должно стать повышение уровня 
и качества жизни людей. Причем 
определены конкретные показатели 
для каждого региона, в том числе и 
Алтайского края. Достижение этих 
индикативов будет говорить об эф-
фективности работы правительства 
края в целом и каждого ведомства 
в отдельности.

Беседовал Вадим КУЛЕШОВ

  ПРАВИТЕЛЬСТВО В ЛИЦАХ .
Виталий СНЕСАРЬ: 
«Главная задача – 
реализация национальных проектов»

Специальный вопрос «АП»
– Продолжите, пожалуйста, предложение: «Алтайский 
край для меня – это...»

– Алтайский край – это уголок земли, в котором живет и рабо-
тает уже шестое поколение моей семьи.

Из основных полномочий

ДОСЬЕ
Виталий Снесарь родился в 1969 году в г. Рубцовске. 
Окончил исторический факультет АлтГУ, факуль-
тет государственного и муниципального управле-
ния. Трудился токарем на Рубцовском машиностро-
ительном заводе. Служил в пограничных войсках, 
а также в УФСБ России по краю. С 2006 года был 
консультантом-советником главы администрации 
края, затем консультантом-советником секрета-
риата главы администрации. В 2008 году назначен 
главой секретариата губернатора. С 2013 года 
– заместителем губернатора, вплоть до назначе-
ния заместителем председателя Правительства 
Алтайского края – руководителем Администрации 
губернатора и Правительства Алтайского края.

Осуществляет координацию деятельности:

– управления юстиции Алтайского края;
– постоянного представительства Алтайского 

края в городе Москве;

– управления делами губернатора и Правитель-
ства Алтайского края.

Координирует деятельность временно исполня-
ющего обязанности представителя губернатора и 
Правительства Алтайского края в АКЗС.

СПРАВКА
НПП «Лосев» – научно-производственное предприятие 
в сфере прототипирования, конструирования и произ-
водства головной автомобильной оптики и сопутству-
ющей к ней электроники, созданное на базе конструк-
торского бюро «Куб». В 2017 году стало победителем 
краевого конкурса «Проекты Национальной техноло-
гической инициативы» в номинации «Энерджинет» с 
проектом светодиодного модуля ближнего и дальнего 
света для автомобилей. С 2018 года – резидент 
«Сколково».

Ярко-красная завеса на переезде Бурлинский в Новосибирске.Команда компании. Второй слева – Сергей Алексеенко.

Снегоуборочная техника к работе готова.
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  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ.

Когда «мамапапа» пишется слитно…

Богдана  и Светлана Кудрявцевы – с гостями.

  ЗАБОТА ..
Одной из тех, чью новогоднюю 
мечту помог воплотить в 
жизнь губернатор края Вик-
тор Томенко, стала 11-лет-
няя Богдана Кудрявцева. «АП» 
побывала у нее в гостях.М  

Поселок Первомайское Бийского 
района расположен в нескольких 
километрах от Бийска. Именно сюда 
недавно переехали из города мать-
одиночка Светлана и её дочь Богдана 
Кудрявцевы. В наукограде жилье 
недешевое, а девочке и оборудова-
нию для её реабилитации требуется  
много места, вот и пришлось перее-
хать в сельскую местность. Впрочем, 
Богдана не жалеет, ведь в поселке 
живет её любимая бабушка, насто-
ящий художник, которая не устает 
делиться с внучкой секретами ма-
стерства.

Сегодня в доме настоящий празд-
ник. Богдана в красивом платьице, 
мама и бабушка в радостном волне-
нии. Еще бы, ведь исполнилась меч-
та девочки – в квартире установлена 
специальная кровать Ergomotion, эрго-
номичная, удобная больному ребенку. 
Именно это желание и хранилось в 
шаре на кремлевской елке, о которой 
«АП» писала ранее. Такая кровать – 
необходимость для Богданы, ребенка 
с ДЦП. Диагноз тяжелый, но он не мо-
жет сломить ни девочку, ни её маму.

– Вот, смотрите, – с гордой улыб-
кой показывает Светлана, – это её 
награды.

Вся стена увешана различными 
грамотами и дипломами. Богдана хо-
рошо рисует, учится полудистанци-

онно по программе «Школа России» 
на «отлично». Третий класс девочка 
окончила лишь с одной четверкой 
по русскому языку. Вместе с мамой 
она занимается реабилитацией, да 
так, что её ставят в пример другим 
детям. Мануальная терапия, мас-
сажи, санатории, лечение в КРЦ 
«Родник», иппотерапия – что только 
не приходится проходить Богдане, 
но она не унывает, ведь благодаря 
процедурам, а также операции она 
научилась кушать почти самостоя-
тельно, ходить с поддержкой.

Богдана – жизнерадостный ребе-
нок. Девочке нравится управлять 
новой кроватью, включать массаж, 
например, ведь система прекрас-

но слушается пульта. Конечно, с 
таким подарком будет полегче и 
маме-одиночке, так как бытовых 
трудностей хватает.

Т   
Поздравить Богдану и Светлану 

со столь нужным и дорогим подар-
ком от имени губернатора приехала 
заместитель председателя Прави-
тельства Алтайского края Ирина 
Долгова. Прибыла она в компании 
с огромным игрушечным медведем 
и куклой, о которой также мечтала 
Богдана. Привезла подарки от КРЦ 
«Родник» и его директор Надежда 
Щигрева. 

Конечно, девочка была так рада 
гостям, что тут же продемонстриро-
вала все возможности своей новой 
кровати, предложив желающим 
даже на ней посидеть. Что ж, еще 
одна возможность для мини-фо-
тосессии, которой не преминули 
воспользоваться присутствующие 
фотографы, тем более что героиня 
очень любит фотографироваться.

Когда мы уже прощались, Светлана 
показала текст письма, хранившего-
ся в шаре на елочке желаний. В нем 
изложена история нелегкой жизни 
Богданы и её мамы. Как они борются 
с болезнью, как преодолевают труд-
ности. Кроме того, там есть такие 
строки: «Богдана «мамапапа» пишет 
слитно, говорю – почему неправиль-
но? Отвечает – потому что ты одна и 
за маму, и за папу!»

Больно читать, конечно, такие сло-
ва, но, наверное, все-таки на душе и у 
мамы, и у Богданы становится светлее 
и теплее, когда неожиданно исполня-
ется сокровенное желание благодаря 
неравнодушию людей. Именно в та-
кие минуты понимаешь, что ты не 
один на свете...

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

В этом году исполнитель-
ной власти Алтайского 
края – 80 лет. Как прежде, 
так и сейчас эффектив-
ность ее зависит от ра-
боты каждого депутата, 
человека с особым стату-
сом. Вот уже пятнадцать 
лет подряд жители посел-
ка Мирного и села Новая 
Чемровка Зонального рай-
она защиту своих инте-
ресов доверяют Евгению 
Щетинину.«П  »

– Евгений Георгиевич, вы – 
человек, знающий обо всем, 
что происходит на избира-
тельном участке. Редкость 
даже для депутата. Как уму-
дряетесь всегда быть в курсе?

– Я же милиционер. Что такое 
жизнь на селе, понял еще в 90-е бу-
дучи участковым. Это постоянное об-
щение с людьми, днем и ночью, дома 
и на службе. Работа как у сельского 
фельдшера. Сам того не подозревая, 
я шел к такому «депутатскому» ми-
ровоззрению. Привык, что с любым 
вопросом обращаются ко мне. Но 
один случай просто перевернул со-
знание. В 90-м году, я в Бийске тогда 
служил, мы задерживали особо опас-
ного преступника, находившегося во 
всесоюзном розыске. Мне, человеку, 
неспособному убить даже курицу, 
пришлось применить оружие на 
поражение. По тому времени это был 
нонсенс. На моем примере курсан-
там школы милиции преподавали 
потом тему правомерности примене-
ния табельного оружия. А я словно 
новыми глазами посмотрел на своих 
земляков.

– Правда ли, что вы были 
самым молодым на Алтае 
начальником милиции обще-
ственной безопасности?

– Да, служил в звании старшего 
лейтенанта, когда мою кандидату-
ру выдвинули на эту должность. 
Генерал Чернов, подписывая до-
кументы, спросил: «Евгений Ге-
оргиевич, ты молод, как будешь 
строить отношения с майорами 
и подполковниками, которые и 
по возрасту, и по званию старше 

тебя?» Было это в 1994 году. Как на-
чальник милиции общественной 
безопасности, я бывал на сходах 
села, научился работать в связке с 
главой района и специалистами, 
решать вопросы жителей терри-
тории. Уйдя в отставку, с головой 
окунулся в общественную работу. 
Люди обращались, как и прежде, 

по инерции, наверное. Как я мог 
им отказать?

– Только ли в инерции сельского 
человека дело?

– Как бы мы ни старались, нам 
не стереть грань между городом и 
деревней. Сельчане ищут защиту 
у людей своих, проверенных. Это 
такое сарафанное радио. До района 
еще доехать нужно, у главы сельсо-
вета возможности ограничены. А 
депутат – он если одному помог, то 
и другому сможет. Иногда просто 
выслушаешь человека, дашь ему 
дельный совет. И он, выплеснув 
весь негатив, уже в состоянии 
взвешенно решать свои пробле-
мы. Надеюсь, что для людей я тот 
самый «свой». «П  »

– Изменилась ли за 15 лет 
структура обращений граж-
дан?

– Конечно, вместе с жизнью. 
В начале моей депутатской дея-
тельности люди жаловались в ос-
новном на невыплаты заработной 
платы – им не на что было детей 
учить, свадьбы играть, родителей 
хоронить. Сейчас, когда меняется 
законодательство в социальной 
сфере, часто обращаются по вете-
ранским званиям. Раньше, чтобы 
получить его, достаточно было 
почетной грамоты районного зна-
чения. Теперь нужны награды от 
администрации Алтайского края 
и АКЗС. Как председатель совета 
ветеранов района, занимаюсь 
представлениями на награждение 
лучших почетными грамотами и 
благодарственными письмами. 
Часто просят помочь с оформлени-
ем ветеранских льгот, путевками 
на санаторно-курортное лечение. 

– Но что может сделать 
районный депутат? Это ведь 
полномочия Фонда социального 
страхования.

– А люди – наши. И они пра-
вы, когда говорят нам: «А вы за-
давайте вопросы там, наверху, 
думайте, как помочь, на то вы 
и депутаты». Да, мы не влияем 
на принятие законов краевых и 
федеральных, но можем на мест-
ном уровне принимать норматив-
но-правовые акты, способствую-
щие решению болевых вопросов. 
Например, напрямую работаем 
с председателем комитета АКЗС 
по правовой политике Андреем 
Геннадьевичем Осиповым, депу-
татами Государственной думы от 
Алтайского края. Так поддержи-
ваем одаренных детей из малои-
мущих семей, несколько наших 
ребятишек – получатели стипен-
дии, учрежденной Александром 
Васильевичем Терентьевым. По-
могаем людям, пострадавшим от 
наводнений и пожаров. Средства 
выделяются как от соцзащиты, 
так и по депутатской линии. А в 
случае, если в семье есть дети, 
подключается региональное от-
деление Российского детского 
фонда.

– Когда случаются ЧП, людям 
хочется, чтобы компенсиро-
вали все и сразу. Но так не 
бывает. Что встречаете 
чаще – благодарность или 
недовольство?

– А какой она должна быть, эта 
благодарность? Вы хотите знать, 
говорят ли люди спасибо? Да. Хотя 
есть, конечно, недовольные объе-
мом поддержки,  если она оказы-
вается вдруг меньше ожидаемой. 
Но тут многое зависит от воспита-
ния, ничего не поделаешь. Рабо-
таем-то мы не за благодарности. 
И на душе так радостно делается, 
когда и впрямь удается помочь. 
Вообще, всегда можно объяснить 
человеку, даже раздраженному, что 
только волшебники могут всё… 
Я человек коммуникабельный и 
неконфликтный, всегда ищу золо-
тую середину в общении с людьми.

– Миссия сельского депутата 
– она больше социальная или 
политическая?

– Стабильность социума зави-
сит, конечно, от происходящего 
вокруг. Есть надежда на прези-
дента страны, с которым можно 
строить будущее. И социальная 
политика государства меня тоже 
устраивает в общем. Но хочется, 
чтобы пенсионерам жилось луч-
ше и легче, чтобы работали, не 
закрывались больницы, ФАПы, 
школы, детские сады. Развитие 
есть, но есть и недовольство 
населения, и социальное нера-
венство со счетов не спишешь. 
Вернемся хотя бы к теме пенсий. 
Почти одинаково получают и 
труженики с большим стажем, 
и люди, особо не напрягавшие-
ся. Индексации нужны, но, на 
мой взгляд, льготные выплаты 
и компенсации тем, кто рабо-
тал честно, должны идти сверх 
того, а не входить в общий доход. 
Это и есть принцип социальной 
справедливости.

– Что еще хотели бы успеть 
сделать как депутат район-
ного собрания?

– Мечтаю, чтобы Зональный 
район был полностью газифи-
цирован. Люди устали от дров 
и угля. Хорошо, что есть «Север-
ный поток», и совместные газо-
вые проекты с Турцией, но не 
мешало бы обеспечить газом и 
сибиряков. В районе он есть пока 
только в четырех селах, да и то 
частично. Мы взаимодействуем 
с главой района, главным архи-
тектором, депутатами. Голубое 
топливо появится в скором вре-
мени в заречной части той же 
Новой Чемровки, если ускорится 
оформление проектно-сметной 
документации. Продолжаем ра-
ботать. 

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

«Надеюсь, для людей я тот самый «свой»

Что нам стоит 
дом купить

За 2018 год стоимость новостроек в 
Барнауле выросла на 9%.

По этому показателю столица Алтайско-
го края находится на 48 месте по России. 
Средняя цена за квадратный метр в городе 
составляет 46 830 рублей. Лидерство по 
стоимости квадрата уже давно держит за 
собой Москва, на конец 2018 года в горо-
де-миллионнике за него нужно заплатить 
почти 210 тысяч рублей. Второе место у 
крымской Алушты: за квадратный метр 
там просят в среднем 124 436 рублей. Зам-
кнул тройку лидеров Санкт-Петербург со 
стоимостью более 118 тысяч рублей – та-
кие данные предоставил портал недвижи-
мости Domofond.ru. Новосибирск в этом 
топе расположился на седьмой строчке, 
средняя цена квадратного метра в столице 
Сибири превышает 61 тысячу рублей. За 
год она увеличилась на 9%, как и в Красно-
ярске, который занимает девятое место, 
– 52 901 рубль. Первое место в рейтинге 
городов с самой дешёвой недвижимостью 
в новостройках занял Нальчик. В столице 
Кабардино-Балкарии квадратный метр 
в декабре 2018 года стоил 30 873 рубля. 
На второй позиции – Кропоткин с ценой 
32 584 рубля за квадратный метр. На треть-
ем месте – Саратов, где квадратный метр 
стоит около 33 тысяч рублей.

Многие россияне предпочитают инди-
видуальные дома квартирам. А кто-то еще 
не обзавелся собственным коттеджем, но 
планирует. Специалисты федерального 
портала «Мир квартир», используя данные 
Росстата, посчитали, сколько придется 
копить жителям разных регионов на свой 
дом исходя из его средней стоимости и 
уровня зарплаты в каждом субъекте РФ.

Выяснилось, что в целом по России 
одной семье понадобится 9 лет при усло-
вии, что зарплата одного взрослого будет 
тратиться на повседневные нужды, а вто-
рого – откладываться на будущее жилье. 
Примечательно, что год назад этот срок 
составлял 11 лет: повышение доступности 
связано с сокращением стоимости данных 
объектов. При этом специалисты опреде-
ляют средний ценник на дома в пределах 
4,6 млн рублей, а уровень зарплаты на 1 
человека – 42,3 тыс. в месяц.

Как сообщает алтайский портал не-
движимости, в нашем крае период на-
копления также составит 9 лет. У нас 
в регионе стоимость таких объектов в 
среднем держится на уровне 2,8 млн руб., 
а доход одного жителя – 26,6 тыс. Доступ-
нее всего дома в Кемеровской области и 
Еврейском автономном округе (набрать 
нужную сумму можно всего за 4 года). Это 
связано с наименьшим разрывом между 
ценой дома и зарплатой.

Дольше всего придется копить жителям 
Республики Крым – целых 36 лет. Здесь сред-
няя стоимость объектов составляет более 
12 млн рублей, а доходы – 28,4 тыс. Самые 
дорогие коттеджи по традиции оказались 
в Москве (17,2 млн), но там и наиболее вы-
сокие зарплаты – в среднем почти 80 тыс. 
ежемесячно, поэтому жители столицы 
будут откладывать на свой дом 18 лет.

Соб. инф.

  ЗАКОН ..
Штрафам со скидкой продлили срок

Автовладельцам продлен 
20-дневный срок, отведенный на 
оплату штрафа со скидкой 50%. 
Теперь это возможно в случае 
пропуска льготного периода из-
за опоздания письма с копией 
постановления о штрафе.

Новшества вступили в силу с 7 ян-
варя 2019 года. Поправки в КоАП РФ 
позволяют автовладельцам восстано-
вить срок уплаты административного 
штрафа в размере половины суммы. 
Главное – это возможно только в том 
случае, если копия постановления о 

назначении административного штра-
фа, направленная по почте заказным 
почтовым отправлением, поступила 
после истечения двадцати дней со дня 

вынесения такого постановления.
Как пояснили «Алтайской прав-

де» в Госавтоинспекции края, срок 
восстанавливается судьей, органом, 
должностным лицом, вынесшими 
соответствующее постановление, 
по ходатайству привлеченного к 
административной ответственно-
сти. При этом решение о восста-
новлении выносится в виде опре-
деления. Кроме этого определение 
об отклонении ходатайства может 
быть обжаловано в соответствии с 
действующим законодательством.

«Таким образом, в соответствии 
с внесенными поправками автовла-
делец, получивший письмо о назна-
чении административного штрафа 
по истечении 20 суток с момента 
вынесения постановления, может 
подать ходатайство о продлении сро-
ка льготного периода оплаты штрафа. 
При этом подать такое ходатайство 
возможно как в орган, который вынес 
административный штраф, так и в 
суд», – пояснили в ГИБДД.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

  ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС..

  РАКУРС .

Этот каток… 
на остановке

С конца декабря и до сих пор наблюдаю 
периодически, как экстрим становит-
ся частью нашей повседневной жизни. 
На некоторых «карманах» – оста-
новках общественного транспорта 
покрытием так и остается скольз-
кая наледь. 

Буквально вчера женщина средних лет в нор-
ковой шубе на глазах всех, кто был на остановке 
«Магазин», что на улице Кавалерийской, поспе-
шила к открывшимся дверям автобуса. Но тут же 
оказалась под его колесами – поскользнулась… 
Слава богу, на помощь ей поспешил один из муж-
чин. А водитель подождал, пока сконфуженная 
и оправдывающаяся на ходу и стряхивающая 
грязный снег с шубы женщина – словно она 
в чем-то виновата – все-таки вошла в автобус.

Наверняка настроение у нее было испор-
чено. Это еще не самое худшее, что могло 
случиться, ведь и водитель может впопыхах 
не заметить, что кто-то еще не выкарабкался 
из-под колес… И тогда наступят куда более 
тяжкие последствия.

Кстати, на следующей остановке «Шукшина» 
ситуация не лучше. Народ там тоже всячески 
изловчается, чтобы без падений загрузиться 
в автобус.

Вчера я решила внимательно посмотреть, 
везде ли так. Оказывается, нет. Например, на 
остановке «Бия» вся наледь аккуратно выдолбле-
на, насыпан песок. Да и много еще таких «мест 
посадок», где проявлена забота о безопасности 
пассажиров общественного транспорта.

Уж не знаю, от чего это зависит. От отноше-
ния тех, кто работает на конкретном участке, 
или от каких-то других субъективных или 
объективных обстоятельств… Но хотелось, 
чтобы на те остановки, где до сих пор остается 
импровизированный каток, все-таки обрати-
ли внимание. С тех же улиц Кавалерийской 
и Шукшина ездит очень много пожилых 
людей, родители с утра везут ребятишек 
в детские сады. То, что эти улицы входят 
в так называемый спальный район, вовсе 
не означает, что там все впадают в зимнюю 
спячку и каток на остановках их может не 
волновать.

Просто необходимо, чтобы посадка в об-
щественный транспорт была бы для всех 
без исключения безопасной. Не то ведь это 
место, где нужен экстрим.

Тамара ЛОГИНОВА

И   –   
  ,
,   . 
И       
  .

Евгений Щетинин – депутат районного собрания трех созывов подряд. 
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

До 10 февраля будет 
работать выстав-
ка «Алтай – источ-
ник вдохновения» в 
«Арт-галерее Щети-
ниных», отчасти по-
священная 15-летию 
первой в Барнауле 
частной выставочной 
площадки. В экспози-
ции более полусотни 
пейзажей и этюдных 
работ, созданных в те-
чение 35 лет.

В центре внимания авто-
ра (и хозяина галереи) Ана-
толия Щетинина – обшир-
ный и невероятно разный 
российский и Монгольский 
Алтай. Представленные в 
экспозиции работы – это 
примерно треть недавней 
большой персональной 
выставки, которая была 
приурочена к 100-летию 
Национального музея им. 
А.В. Анохина в Горно-Ал-
тайске.

– К выставке в Горно-Ал-
тайске я готовился целый 
год, – рассказывает Ана-
толий Прокопьевич. – Это 
всегда непросто, но мне 
повезло, что годом рань-
ше я делал экспозицию в 
залах регионального от-
деления Академии худо-
жеств в Красноярске. Тог-
да я показывал не только 
собственные работы, но и 
произведения классиков 
алтайского искусства из 
нашей семейной коллек-
ции. С тех пор  дописал 
несколько новых больших 
работ, например, пейзаж 
«Мультинское озеро». Идея 
выставки – показать наш и 
Монгольский Алтай. Людей 
разделяют границы, а ху-
дожники в путешествиях 
видят, как меняется приро-
да от наших степей до Ал-
тайских гор, Монгольского 
Алтая и Гоби.

Художник впервые по-
бывал в Монголии в сере-
дине 1980-х, но говорит, что 

эта разница его по-преж-
нему очень впечатляет, 
особенно когда возвраща-
ешься на родину и после 
суровых, практически 
голых монгольских гор 
снова видишь теплые и 
бархатистые пейзажи. «Вот 
эти тонкости мне и хоте-
лось показать», – говорит 
Щетинин.

Поклонникам творче-
ства художника нынешняя 
выставка может быть инте-
ресна еще и возможностью 
увидеть в сравнительно 
большом количестве этю-
ды, которые автор в силу 
разных причин достаточно 
редко показывает в таком 
объеме. Пример – тонкий 
пейзаж с розоватыми обла-
ками «На рассвете в Ценгел 
Сомоне» 1986 года.

– Это была моя вторая 
поездка в Монголию, она 
называлась «Алтай – горы 
дружбы», – рассказывает 
живописец. – Я был чле-
ном группы российских 
художников, с нами работа-
ли художники Монголии, 
финансировал эту поездку 
Союз художников РСФСР. 
Этим этюдом я очень до-
рожу, а написал почти слу-

чайно: встал в пять утра и 
увидел это солнце, горы, 
которые из-за особого ос-
вещения стали еще более 
оранжевыми, и на них хо-
лодную фиолетовую тень. 
Передать эти отношения 
– большое удовольствие.

«А лтай – и родина, и 
неизбывный источник 
вдохновения для Анатолия 
Прокопьевича Щетинина, 
– пишет о нем искусство-
вед, действительный член 
Российской академии ху-
дожеств Михаил Шишин. 
– Он начал открывать его 

еще в детстве в совместных 
поездках с отцом, скульп-
тором и живописцем Про-
копием Алексеевичем Ще-
тининым, наделенным 
яркой и выразительной 
манерой».

А еще Щетинин из тех, 
кто не мыслит жизни без 
работы с натуры, готов 
часами искать удачное 
место (и в этих поисках 
не раз забирался в дикое 
высокогорье, где худож-
ников, бывает, и медведи 
тревожат). Не останавли-
вает даже экстремальная 

погода, если найден хоро-
ший вид.

– Иногда я пишу из ма-
шины, а вот этот зимний 
пейзаж на Катуни делал 
на воздухе, – художник по-
казывает нам «Красавицу 
Катунь. Январь». – Было 
25 градусов мороза, я за-
ранее положил краски в 
карманы, взял лак пожиже. 
Только начал работать – и 
через пять минут краска на 
палитре уже замерзла. Так 
что иногда при минусовой 
температуре выдавлива-
ешь ее из тюбика прямо на 

холст и быстро растираешь.
На вопрос, не проще ли 

пойти давно проторенной 
другими художниками до-
рогой и воспользоваться 
фотоаппаратом, он отвеча-
ет: «Фотография даже близ-
ко не дает того цвета, кото-
рый ты написал с натуры, 
а в контражуре это практи-
чески бесполезно. Поэтому, 
когда пишешь этюд, мак-
симально насыщаешься 
этой информацией. Мне 
этюды важны именно тем, 
что это непосредственное 
впечатление. К сожалению, 

лучше, чем с натуры, цвет 
уже не возьмешь». И потому 
среди собственных работ 
ему особенно дороги са-
мые быстрые из этюдов, 
без тонко выписанных 
подробностей, зато с точ-
но схваченным цветовым 
отношением и настроени-
ем, как «Алтай. Маральник 
цветет» (2016), «Белки Ку-
рая» (2014), «Тихий вечер 
на Телецком озере» (2006) 
и «В Элекмонаре» (2015). Ав-
тор одной записи в книге 
отзывов так определил 
свое впечатление от этой 
живописи: «Спокойное и 
полное величие природы, 
переходящее в повседнев-
ное счастье».

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

В Рубцовском районе отре-
монтировали сельский клуб 
и в нем провели новогодние 
праздники.

Жители поселка Зерно в Рубцов-
ском районе теперь проводят свой 
досуг в обновленном сельском 
клубе. Без него было бы совсем 
скучно.

– Клуба у нас не было несколько 
лет, – рассказывает местная жи-
тельница Олеся Гаджиева. – Как 
уехал клубный работник в город, 
так и закрылись за ним двери.

Здание без присмотра, как 
известно, ветшает быстрее, чем 
обжитое. А оно и без того было 
старое. 

Глава Новоалександровского 
сельсовета Ирина Черникова неод-
нократно обращалась с «культур-
ной» проблемой в администрацию 
Рубцовского района.

– Жалко жителей поселка, – рас-
суждает она. – Ведь клуб да мага-
зин – все, что у них есть, больше 
и собраться-то негде.

И вот в прошлом году звезды 
сошлись. Во-первых, появился 
новый завклубом. Поработать в 
учреждении культуры зерновцы 
уговорили свою же землячку Елену 
Шадрину – активного и неравно-
душного человека. Во-вторых, из 
районного бюджета выделили 423 
тыс. руб. на долгожданный ремонт. 
Сделали его быстро, всего за месяц.

– Отремонтировали крышу, 
усилили ее, перекрыв металлопро-
филем, – говорит глава сельсовета. 
– Поставили надежную металли-
ческую дверь, окна заменили на 
пластиковые. А главное, пробили 
скважину и установили неболь-
шую насосную станцию – теперь 
в клубе есть вода.

Вода – большое дело. Раньше 

даже для того, чтобы помыть 
пол, приходилось обращаться к 
соседям. Сейчас даже проводят 
кафе-караоке, угощают гостей 
чаем и кофе.

Отремонтировали и систему 
отопления, расширитель уста-
новили около котла, но, по всей 
видимости, этого недостаточно. 
Трубы в помещении горячие, 
а верхнюю одежду снимать не 
хочется – холодно. Даже на ново-
годние праздничные мероприя-
тия ребятишки не наряжались в 
костюмы, оставались в шубах и 
куртках. Добиться приемлемой 
температуры – очередная задача 
руководства.

Стоило клубу открыться – и 
люди потянулись. На День мате-
ри собрались около 60 человек, 
практически четвертая часть 
населения. В Зерне всего-то три 
улицы, на которых проживают 

около 250 сельчан. На ура прошли 
новогодние праздники.

У Елены Шадриной разработа-
ны программы развлекательные и 
познавательные, для детей и взрос-
лых. Жаль, зерновцы не всегда 
успевают увидеть объявление и 
прийти на мероприятие. А пото-
му клубу нужно такое не особо 
востребованное в современных 
условиях устройство, как рупор. 
Его громкости вполне хватит, что-
бы оповестить жителей о пред-
стоящем событии. Однако найти 
такой раритет сегодня непросто.

Также в клубе мечтают осве-
жить помещение и обзавестись 
хорошими стульями для зрите-
лей. Имеющихся двух скамеек 
явно недостаточно. Здесь верят: 
проведенный ремонт – это только 
первый шаг, будет и второй.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  ВЕРНИСАЖ .
В поисках точного цвета

Культурное Зерно

  КРАТКО .

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

В двадцатке сильнейших
Команда Алтайского края вновь вошла в двадцатку силь-

нейших по итогам Дельфийского рейтинга.
Он определен среди 85 субъектов Российской Федерации 

в преддверии 20-летнего юбилея молодежных Дельфийских 
игр России. В настоящее время Министерство культуры края 
совместно с Минобрнауки формирует новую команду для 
участия в Восемнадцатых Дельфийских играх России, кото-
рые пройдут в апреле 2019 года в Ростове-на-Дону. А с 12 по 
15 июня состоятся краевые Дельфийские игры. В этом году 
талантливую молодежь будет принимать Тальменский район.

Новый стиль
Объявлен конкурс на разработку логотипа «Шукшин-

ских дней на Алтае».
Работы принимаются до 1 марта 2019 года. Цель конкурса 

– создание современного, оригинального, легко узнаваемого 
логотипа, который будет использоваться во всей линейке 
информационно-рекламной продукции Всероссийского 
фестиваля «Шукшинские дни на Алтае».

В краевом Минкульте говорят, что нынешний фирменный 
стиль был разработан к 85-летию Василия Шукшина. Но 
за последние годы фестиваль изменился: расширил свои 
границы, появились новые мероприятия, изменилась кон-
цепция формирования делегаций. Поэтому фирменный 
стиль решено обновить. Положение о конкурсе размещено на 
сайтах краевого Дома народного творчества и Министерства 
культуры Алтайского края.

Галина ЗАМЯТИНА

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 
35, тел. 50-05-20.

19 января. 17.00 – «Органная карта России» (6+). 
Заслуженный артист России Даниэль Зарецкий 
(Санкт-Петербург).

20 января. 17.00 – «Синатра и другие» (6+). 
Симфонический оркестр, дирижер – Вячеслав 
Прасолов. Солист – Андрей Иноземцев (вокал).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

18 января. 18.00 – «Мелодии сердца» (6+). Ан-
самбль «Русский квинтет».

20 января. 17.00 – «Я люблю тебя, Россия!» 
(6+). Поет лауреат международных конкурсов 
Анастасия Лысякова (Новосибирск).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ АЛТГУ, ул. Димитрова, 
66, тел. 72-00-00.

23 января. 18.00 – «Вдоль по улице метелица 
метет» (6+). Барнаульский духовой оркестр. Соли-
сты – Юлия Башкатова и Михаил Лямин, артисты 
Молодежного ансамбля песни и танца «Алтай».

35 50 05

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 
63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», 
«Алтай на звездных орбитах», «Детский мир», 
«Эпоха. Стиль. Интерьер», «Алтай – Монголия», 
«Доисторические насекомые в янтаре», «Ком-
сомольцы – беспокойные сердца» и другие 
(все 6+).

19 января. 14.00 – экскурсия для детей с роди-
телями «Алтай – серебряный венец России» (6+).

14.00 – мастер-класс «Овечка Долли» (6+).
20 января. 14.00 – экскурсия для детей с ро-

дителями «Народы Алтая» (6+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горь-

кого, 16, тел. 50-22-29.
17 января. Открытие выставки Пиргельди 

Широва «Восточная сказка» (0+).
«Хрупкое чудо». Винтажные елочные игруш-

ки (0+)
До 27 января. Мини-выставка «Ляльки-ва-

ляльки» (0+).
До 27 января. «Носим русское». Войлочный 

костюм (0+).
19 января. 14.00 – лекция о К.С. Петрове-Вод-

кине из цикла «Встречи с прекрасным» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-

СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 
2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Выставка «Живая природа Алтая» (0+).
До 20 января. Выставка «Борис Астахов: в зер-

кале сцены» (0+).
19 января. 13.00 – кинопрограмма «Алтай, 

овеянный легендами» (0+). 15.00 – программа 
«Ваянг: из истории театра теней» (0+).

20 января. 13.00 – экскурсия «Предания го-
родской старины. Легенда о Голубой Даме» (0+). 
15.00 – игровая программа «Сказ о Колывани» 
(0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
63-64-91.

«Линия любви. Эротизм» (18+). 64 литогра-
фии Пабло Пикассо, Анри Матисса, Эгона Шиле 
и других художников из частных коллекций 
Европы.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-64-05.

До 27 января. Выставка «Алтай. Коллекции. 
Графика. 2018» (0+).

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. 
ШУКШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

18 января. 18.30 – «Танго длиною в жизнь» (16+).
19 января. 17.30 – «Темные аллеи» (18+).
20 января. 17.30 – «Время женщин» (16+).
24 января. 18.30 – «Эти свободные бабочки» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Кали-

нина, 2, тел. 50-35-04.
18 января. 18.30 – «Шинель» (12+).
19 января. 12.00 – «Четыре веера из шкатулки» (6+).
17.00 – «Война, беда, мечта и юность…» (12+).
23 января. 18.30 – «Карьера & фортуна» (16+).
24 января. 18.30 – Wonder boy (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомоль-

ский, 108, тел. 50-50-85.
23 января. 18.30 – «Одолжите тенора» (16+).
24 января. 18.30 – «Летучая мышь» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
19 января. 11.00 – «Волк и семеро козлят» (с 3 лет).
20 января. 11.00 – «Алиса в Стране чудес» (8+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИ-
НЫХ», пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

До 10 февраля. «Алтай – источник вдохно-
вения» (0+).

Галерея «Турина гора», ул. Димитрова, 
85-а, тел. 36-98-70.

«Утро завтрашнего дня» (0+). Выставка Павла 
Николаева (Москва).

Галерея «Республика ИЗО», пр. Космонав-
тов, 6-г, тел. 8-909-500-0669.

20 января. 14.00 – 18.00 – закрытие детской 
выставки «Ступени» и других проектов. Высту-
пление детских коллективов.

  ЦИФРА .
    
   -
   
. В.Я. Ш

12   – 

16 января обновленный интерьер первого этажа, а также 
изменения в области навигации и функционала предста-
вили гостям библиотеки.

СПРАВКА
Анатолий Щетинин 
родился в семье скуль-
птора и живописца 
Прокопия Щетинина. 
Учился на живопис-
но-педагогическом 
отделении Новоал-
тайского художе-
ственного училища, 
в 1983 и 1985 годах 
совершенствовал 
мастерство в Доме 
творчества «Акаде-
мическая дача» Союза 
художников РСФСР. 
Член Союза художни-
ков России с 1990 года. 
Постоянный участник 
краевых, всероссий-
ских и международных 
выставок. Работает 
в жанре лирического 
пейзажа, натюрмор-
та, портрета.

Олеся Гаджиева – частый гость в клубе. В здании установлены новые пластиковые окна.

Художник и галерист Анатолий Щетинин.

Выставка отчасти приурочена к 15-летию арт-галереи.

Алтай – источник вдохновения.


